

# SOL



# MAN

Solidaridad Manchega con los pueblos del Tercer Mundo

CIUDAD REAL

BOLETÍN Nº 62

SEPTIEMBRE-OCTUBRE 2008

## SOLIDARIDAD, CRISIS Y VOLUNTARIADO

Seguramente que si esta página cae en manos de cualquier persona, que, en estos momentos, afectada por la crisis, esté pasando una situación económica difícil, de paro, de hipoteca, de alquiler, de crédito, de carestía de alimentos, etc., o que no le afecte personalmente, pero que conozca a personas que sí, pueda pensar que la gente de la solidaridad vivimos en otro planeta, que estamos en problemas lejanos a nuestra realidad. Sin embargo qué equivocados estaríamos todos si pensáramos que existen esas diferencias y distancias y no nos diéramos cuenta de que los pobres, explotados, desheredados o como quiera que los llamemos son o somos los mismos en cualquier lugar del planeta, con distintos grados de intensidad, pero los mismos, sólo que en tiempos de bonanza los encantadores de serpientes nos alucinan haciéndonos creer que estamos gozando de altos niveles de bienestar. Posiblemente, esa ha sido nuestra ingenuidad.

Claro que esos distintos niveles de intensidad son importantes y que en términos cuantitativos sería una frivolidad decir que se vive lo mismo en Burkina Faso que en España, entre otras cosas porque a los campesinos de Burkina Faso o de cualquier aldea de Honduras esto de la crisis le trae al fresco, porque ellos no lo van a notar en su vida diaria (llevan siglos sobreviviendo), pero me refiero yo más bien en términos de calidad, en términos de aborregamiento en que el sistema nos ha ido metiendo, en términos del pensamiento único, de lo uniforme, de las excelencias del mercado...

Durante los últimos meses de cada año, asistimos a un montón de convocatorias y actividades relacionadas con el voluntariado, hace apenas unas semanas nos uníamos para reivindicar Pobreza Cero, en una campaña a nivel nacional y somos muchos los que colaboramos en acciones de voluntariado en diversas asociaciones y ONG,

dedicando parte de nuestro tiempo, dinero, etc.; sin embargo, desde mi punto de vista y con absoluto respeto a cualquiera de las opciones, existen muchas formas de expresar esas acciones voluntarias y sobre todo del grado de compromiso que conllevan.

A mí personalmente me gustaría que los voluntarios no nos contentáramos con dedicar parte de nuestro tiempo, dinero, esfuerzos... sino que mantuviéramos una actitud de nuestras vidas, que nuestro compromiso consiste en echar una mano allá donde se nos necesite, sea en una comunidad, en un barrio, en una ciudad, en un pueblo de cualquier país del mundo, pero siempre con la idea de transformar la realidad y teniendo muy claro que nuestro aporte es y debe ser subsidiario, porque la responsabilidad le corresponde a los poderes públicos.

Es desde aquí, desde donde reivindicamos un voluntariado solidario con la causa con la que cada uno esté comprometido, pero también con la globalidad de las causas que buscan un mundo donde la dignidad de los seres humanos sea el objetivo común. Nuestra acción de voluntariado debe pasar también por unirnos a todas esas personas afectadas por las crisis exigiendo responsabilidades a quienes las tienen, porque a cualquier voluntario comprometido no le puede ser ajena ninguna situación de injusticia se cometa donde se cometa y afecte a quienes afecte.

Entender así el voluntariado es uno de los aspectos que consideramos importante, pero, sin duda, hay otros muchísimos elementos y enfoques, que obviamente desde estas pocas líneas son imposibles de abordar.

Para SOLMAN, el voluntariado es y constituye uno de nuestros principales ejes de acción y queremos que así sea, por lo que os invitamos a todos a conocernos y a participar en nuestras actividades.

## PRÁCTICAS EN SOLMAN EN EL MARCO DE UN CONVENIO CON LA UNIVERSIDAD DE TOULOUSE (FRANCIA)

Como ya decíamos en el número anterior, en esta misma página, SOLMAN participa, desde el año 2005, en el programa de prácticas de la Universidad de Toulouse Le Mirail para los estudiantes de Lenguas Extranjeras Aplicadas (LEA).

Este año es la primera vez que hemos recibido a una estudiante durante un período superior a 6 semanas, ya que ha estado con nosotros más de tres meses. Y, una vez más, la experiencia nos ha demostrado que resulta de gran riqueza y provecho para ambas partes.

Hemos tenido la suerte de acoger a Caroline, que, además de querer dedicarse profesionalmente a la cooperación, ha sido de gran ayuda y su presencia nos resultó muy agradable.



*Caroline BOUÉ*

Pero dejemos que sea ella la que nos cuente su experiencia:

Llegué a Ciudad Real casi hace dos semanas para realizar un período de prácticas que está supervisado por un profesor en la Universidad de Toulouse y es obligatorio para aprobar mi primer año de Master.

He elegido una carrera donde se puede combinar el estudio de dos idiomas con una asignatura más especializada a elegir entre Comercio Internacional, Economía o Derecho.

Así, estudio el inglés y el español orientados hacia las estrategias jurídicas de desarrollo internacional. Las clases de derecho se hacen en francés y tratan sobretodo del derecho mercantil internacional. Las clases de idiomas, y las de español más precisamente, consisten en adquirir vocabulario jurídico mediante traducciones de artículos de prensa, sentencias, códigos de leyes, etc., así como estudiar civilización jurídica, es decir conocer la organización jurisdiccional de España.

Aunque esta carrera está establecida para capacitar a abogad@s de empresa, también hay clases donde el objetivo es entender y familiarizarse con las instituciones europeas e internacionales.

Éstas son las que más me agradan y en las cuales me siento más a gusto porque quisiera trabajar en la cooperación internacional.

Por eso me llamó mucho la atención el anuncio de SOLMAN en el tablero de las prácticas que hay en la universidad.

De hecho, tengo muchas clases teóricas pero todavía me falta la experiencia en el terreno. Buscaba un período de prácticas en el ámbito en el que me gustaría trabajar y sobretodo enfrentarme a la realidad de este trabajo y aprender cómo se organizan y se gestionan proyectos de colaboración con países del tercer mundo, ¿cómo es el día a día?, ¿cuáles son las dificultades? Etc.

Por otra parte, quería mejorar mi nivel de español (sobretodo el oral que es fundamental y poco practicado en mi carrera) porque mi sueño más grande es trabajar en América Latina (¡en la mejor hipótesis!) o con estos países.

Entonces, el período de prácticas en SOLMAN era una oportunidad para conseguir estos dos objetivos y es porque me atreví a enviar mi candidatura. Y, afortunadamente para mí, ¡funcionó!

Después de un viaje casi sin fin de doce horas en el autobús de Toulouse a Madrid, mas una hora de AVE desde Madrid, llegué a Ciudad Real el sábado 17 de mayo una tarde soleada.

Desde que he empezado a trabajar, el lunes 19 de mayo, la primera cosa que quiero decir es que ¡la acogida fue estupenda! Mar, Prado, Isabel, Lucio y todos los voluntarios que he encontrado hasta ahora

son gente muy maja, ¡sin olvidar mi anfitrión Pablo que me ha acogido en su casa! Seguro que esta acogida me ha ayudado porque no siempre es fácil llegar en un país extranjero donde todos son desconocidos.



En cuanto al trabajo en sí mismo, me agrada mucho el hecho de que en cuanto llegué, tenían la voluntad de hacerme participar en todas las actividades llevadas por SOLMAN.

Aparte del trabajo de principiante (¡fotocopias y encuadernación! ¿Verdad, Isa?), soy muy afortunada porque ya participé en muchas reuniones: en La Solana en el marco del hermanamiento con Corinto (El Salvador); con Patricio, contraparte de Honduras; en la Consejería de Educación de Ciudad Real para el programa de sensibilización en los institutos; con las personas encargadas de la elección de los proyectos, ¡sin olvidar el día de evaluación!

Cada reunión me permite entender mejor cómo funciona SOLMAN, cuáles son sus fuentes de

financiación, el papel de los voluntarios, el trabajo que se hace en el terreno aquí y allí, en los países con los que colaboramos.

Además, el día de evaluación me ayudó a tener una visión más global de la ONG porque hablaron tanto de los problemas a los que se enfrentaban cada día al trabajar con países en vía de desarrollo como de los problemas de organización interna que se encuentran en una ONG “familiar”. Me di cuenta de que las exigencias por parte de los financiadores parecen cada vez más pesadas para organizaciones donde la mayor parte de los miembros son voluntarios y por consiguiente, se quedan con muchas responsabilidades la minoría de personas contratadas.

Por otra parte, les agradezco también a Mar y a Prado por confiar en mis capacidades y ya hacerme participar en redacción de informes. Cada día intento aprender más y ser más autónoma y espero que dentro de poco sea capaz de ayudarles.

Nada más, ¡ahora sólo quiero disfrutar al máximo de esta experiencia!



Es una Organización No Gubernamental -ONG- con carácter no lucrativo que nació en Ciudad Real en diciembre de 1994 con el fin de servir de canal de solidaridad a todas las personas que desde distintas concepciones, creencias y/o militancias, entienden la solidaridad como una actitud emancipadora.

## **S.O.S. PETICIONES CONCRETAS**

**1.** Nuestro amigo Miguel Pozuelo, misionero pasionista de Daimiel, nos pide para Honduras una cantidad de 2 ó 3 mil euros para poder realizar un trabajo de toma de conciencia de toda la zona donde trabaja para no permitir que exploten las minas a cielo abierto, lo que constituiría el envenenamiento de agua, tierra y aire de la región y obligaría a huir a miles de familias campesinas. El dinero se emplearía en dar charlas y generar documentación para informar a toda la población.

**2.** También desde Honduras nos solicitan 3 becas de estudio con el compromiso por parte de los estudiantes de colaborar y restituir la ayuda a sus comunidades con su trabajo.

- Una beca para estudiar medicina
- Una beca para estudiar matemáticas
- Una beca para estudiar electricidad

Cada una de las becas tiene un coste anual de 900 euros.

## MIRAR PARA OTRO LADO

*Rafa González Jiménez*

Nos vamos convirtiendo en unos verdaderos expertos en esto de mirar para otro lado. Muchas veces ni siquiera eso. Por si acaso aún de soslayo pudiéramos ver algo de lo que no queremos, en más de una ocasión nos tapamos directamente los ojos y nos autoconvencemos de que el asunto no va con nosotros. La política del avestruz y del “yo a lo mío”, ya se sabe. El problema es que, por mucho que queramos no mojarnos, cuando llueve salpica. Por mucho que queramos aislarnos, blindarnos y dedicarnos exclusivamente a nuestras cosas, los acontecimientos que suceden a nuestro alrededor -más o menos graves, más o menos cerca- nos afectan y nos sacuden. A veces de forma bien contundente.



**El mundo es un pañuelo (y la economía los mocos).**

¿Quién nos iba a decir, no hace tanto, que los “créditos-basura” y el dinero barato con que se especulaba salvajemente en Wall Street nos iba a traer la crisis económica en la que estamos metidos hasta el cuello? ¿Quién paga ahora esa enorme pila de platos que han sido rotos por la ambición desmedida de unos cuantos? ¿Sólo los que los rompieron? Téngase en cuenta que, tanto en Estados Unidos como en Europa, se está “inyectando liquidez” (léase: poner dinero público, dinero de todos) a los grandes bancos para que no dejen de percibir esos sustanciosos

beneficios a los que están acostumbrados (ellos lo llaman “compensar pérdidas”). Algo así piden también los promotores inmobiliarios que lloran desconsolados cuando, acostumbrados a ganar el doscientos por cien, dicen que pierden cuando sólo ganan el treinta. (¡Solbes, no te ablandes!). ¿Qué indecencia es esa de que cuando ganan ellos y cuando pierden (o cuando no ganan tanto) perdemos todos?

Las altas políticas financieras mundiales, en gran medida causantes del alza de alimentos básicos, el sobreprecio de productos energéticos, las privatizaciones de recursos naturales y servicios..., ¿afectan solamente a los jefes del World Bank y del Fondo Monetario Internacional o, por el contrario, manipulan y complican la vida de todos los habitantes del planeta?

Y la pregunta del millón: si los medianos y pequeños productores agrícolas y ganaderos no pueden seguir sosteniendo sus explotaciones, agobiados por los bajos precios de compra que perciben por sus productos -amén del exhaustivo control administrativo y burocrático a que se encuentran sujetos- y a los consumidores cada vez les resulta más difícil llenar la cesta de la compra por la incontenible subida de precios de los artículos básicos..., ¿hacia qué bolsillos vuelan esas inmensas plusvalías?

No podemos mirar para otro lado cuando los prestidigitadores de siempre nos escamotean el conejo dentro de sus tramposas chisteras. Deberíamos mirar bien de frente, descubrir el truco y afinar nuestra lucidez para darnos cuenta, si no es demasiado tarde, que la falacia del crecimiento continuo, el desarrollo infinito, el consumo y el derroche ilimitados, el beneficio insaciable a costa de lo que sea..., no puede por menos que llevarnos al desastre; sobre todo cuando se junta con la desigualdad más escandalosa, la explotación más cruel, la pobreza y la marginación brutal de tantos seres humanos, iguales a nosotros, cuyo único error ha sido nacer en el lado equivocado del mundo y en el momento inadecuado de la historia.

### ¿Igualdad por fin?

Leo este titular en la prensa: “El PSOE reformula la igualdad como palanca de progreso”... ¡Aleluya!, más vale tarde que nunca. A ver si es verdad y, aprovechando que es precisamente el PSOE quien gobierna, empezamos a ver esa igualdad. Por ejemplo en el trato que la Justicia da a los ciudadanos, evitando que los que puedan pagar abultadas fianzas -muchas veces con dinero previamente robado o estafado- estén en la calle y los “pringaos” que no tienen donde caerse muertos se pudran en las cárceles (por mi trabajo como voluntario con algunos de éstos sé de lo que hablo).

O el detalle que representaría el que Hacienda nos tratara igual a todos y, del mismo modo que controla a quienes dependemos de un salario o una pensión, controlara e hiciera pagar sus impuestos a los grandes defraudadores, a los especuladores y terratenientes, a los del dinero negro, a los nobles innobles y ociosos... La propia Hacienda reconoce, y datos tiene para ello, que las grandes fortunas son las que más defraudan.



Y puestos a soñar con igualdades, qué bueno sería que los políticos renunciaran a sus prebendas, a sus recompensas vitalicias, a sus apegos al sillón, a su consideración de sí mismos como “profesionales del poder”..., para convertirse en unos ciudadanos como cualquier otros, aunque con un compromiso y una responsabilidad tan exigentes que no tuvieran ningún empacho en abandonar y traspasar su cargo a otros, (y ello sin tener, necesariamente,

que aprovechar sus influencias y sus contactos para “forrarse” impudicamente en cualquier multinacional).



### No mirar para otro lado.

Quienes nos representan no se sentirán obligados a moverse en el sentido de una mayor igualdad, justicia y honestidad si nos ven siempre mirando para otro lado. La política y la economía son asuntos demasiado serios como para dejarlos en manos de políticos y economistas. A todos nos toca denunciar, exigir, manifestar lo que queremos y lo que no queremos, aunque nos cueste trabajo movilizarnos... Bueno, no siempre.

¿O sí?



### INFÓRMATE Y COLABORA

Calle Azucena, 19 – Entreplanta B y D  
**13002 CIUDAD REAL**  
Teléfono y Fax: 926 25 47 07  
Teléfono: 926 25 41 14

e-mail: [solman@solman-ongd.org](mailto:solman@solman-ongd.org)  
[www.solman-ongd.org](http://www.solman-ongd.org)

*Puedes hacer tu APORTACIÓN en:  
CAJA RURAL DE CIUDAD REAL;  
Cuenta n.º: 3062 0051 57 2227068224*

## XII JORNADAS DE COOPERACIÓN AL DESARROLLO EN CLM - 2008 (ALBACETE)

Este año, las jornadas organizadas anualmente por la Coordinadora de ONGD de Castilla-La Mancha tuvieron lugar en Albacete. Como de costumbre, la primera semana se organizaron actividades de sensibilización, con la presencia de las ONGD en stands situados en el centro de la ciudad. Y, la segunda semana, del 2 al 5 de octubre, tuvo lugar el programa de formación con una serie de conferencias, mesas y talleres que pretendían acercarnos a las “claves para entender los conflictos en el siglo XXI”.



Diez miembros de SOLMAN estuvieron en este espacio formativo. Queremos destacar de estas jornadas las conferencias del fin de semana. Dos de ellas profundizaron en los conflictos en América latina y América central. Una de ellas se centró en la cuestión medioambiental (“los conflictos por el control de los recursos naturales”), presentando una visión desesperada (¡totalmente real!) de la situación en América del Sur. La idea que podríamos destacar es la velocidad con la que se está acabando con el Amazonas, cuyas tierras están siendo desforestadas para cultivar millones de hectáreas de soja y árboles como pinos y eucaliptos, en bosques silenciosos en los que ni siquiera se ve un pájaro o una mariposa, debido a los productos químicos que se utilizan. Todo ello para beneficio de las grandes transnacionales, ejes del

liberalismo agresivo. Espeluznante. Para más información, pueden consultar la página web [www.ecoportat.net](http://www.ecoportat.net)

La mesa de debate sobre “los conflictos sociopolíticos en América latina” terminó levantando “ampollas” en torno a cuestiones importantes a debatir sobre las formas de intervención de las ONG en estos países. Pero tal vez podríamos destacar la conclusión de uno de los ponentes que se preguntaba sobre la evolución que van a tener los nuevos movimientos de izquierdas en América latina. “De repente, comenta, los gobiernos del norte se sientan a negociar con mestizos o mulatos, en vez de blanquitos educados en sus universidades, que hablan su mismo lenguaje.”

La mesa de debate dedicada a los conflictos armados en África nos dejó una idea clara: la interpretación étnica o tribal de los conflictos en África pretende solapar una realidad muy compleja, para reducirla a una visión que sigue considerando a los africanos como un pueblo intrínsecamente salvaje e incapaz. Ambos ponentes se rebelaron contra esta perspectiva y ofrecieron interesantes argumentos para leer la realidad africana con la lucidez que este continente merece que empecemos a tener. Acabamos con el comentario de una persona del público que intervino a modo de conclusión. Con una frase de Nyerere: “África no necesita que Europa le tienda la mano sino que le levante el pie”.

El año que viene las jornadas de solidaridad tendrán lugar en Ciudad Real. Como siempre, el primer fin de semana de octubre ¡Reservaros ya esos días!

**¡¡¡SOMOS LA PRIMERA  
GENERACIÓN CAPAZ DE  
ERRADICAR LA POBREZA!!!**

## PRIMERA EXPATRIADA DE SOLMAN

*Mar Pozuelo*

Desde el pasado mes de agosto, SOLMAN estrena expatriada. Se llama Oihane y tiene el gran cometido de gestionar el seguimiento del proyecto recientemente aprobado por la JCCM en Togo: “DESARROLLO INTEGRAL EN EL CANTÓN DE BAGA: PRIMER FASE”. Este proyecto comprende la realización de 15 pozos repartidos en cuatro pueblos, la construcción de tres centros comunitarios y la sensibilización, a través de talleres formativos, en materia de protección de masas forestales en el Cantón.



A finales de julio se desplazaron dos miembros de SOLMAN a Togo para preparar la llegada de la expatriada, que venía además acompañada de dos cooperantes, y poner en marcha la ejecución del proyecto. Durante este viaje de seguimiento se llevó a cabo una formación para asegurar la gestión comunitaria del proyecto, basada en el desarrollo participativo local que inspiró su concepción desde el inicio.

La formación tuvo lugar a lo largo del mes de agosto y benefició a 60 personas, miembros de las comunidades en las que se están llevando a cabo las actividades. La mitad son mujeres y la otra mitad hombres, siguiendo el esquema de paridad de géneros, con el fin de promocionar la participación de la mujer y posibilitar su acceso al liderazgo.

Estas 60 personas están organizadas en “comités de gestión” y tienen funciones muy determinadas. Ellos serán los actores principales durante la ejecución del proyecto y el papel de la

técnico en el terreno (expatriada) será de acompañarles y asegurar un seguimiento basado en la corresponsabilidad, la reciprocidad y la transparencia, pilares de una colaboración norte / sur en la que las ONG no seamos meros transmisores de dinero, sino más allá, verdaderos actores del desarrollo en una misma dinámica de diálogo y conocimiento mutuo.

Oihane vive en pleno corazón de Baga, en medio de palmeras y baobab, rodeada de un pueblo que lucha por sobrevivir en su medio rural, entre maizales y bosques sagrados, cuya supervivencia peligrará, debido al desgaste de los suelos y la deforestación galopante.



De nuestra estancia con ella, queremos destacar la familiaridad con la que Oihane camina por las sendas Nawd’ba (etnia de Baga), como si fuera hija de esta tierra tropical. De hecho, ya ha sido adoptada por los Koumantiga, y cuando llega a su casa el jefe de familia le dice “bonjour ma fille, viens t’asseoir à côté de ton père” (hola, hija mía, ven a sentarte junto a tu padre).



En el año 2000 los Gobiernos y Estados firmaron la Declaración del Milenio de Naciones Unidas y se comprometieron con el cumplimiento de los 8 Objetivos de desarrollo del Milenio, supone un primer paso para erradicar la pobreza y el hambre.

No parece que dichos gobiernos tengan ninguna intención de conseguir esos objetivos antes del 2015 como así se comprometieron. Por ello, la Alianza Castellano Manchega contra la Pobreza y sus plataformas locales se movilizan desde hace ya unos años para hacerse oír y no olvidar esa parte del mundo que interesa a muy pocos.

Más de 400 ONGD federadas en la COORDINADORA DE ONGD DE ESPAÑA y en sus COORDINADORAS AUTONÓMICAS FEDERADAS, y otros actores representativos de la sociedad civil española, en estrecha coordinación con las organizaciones y movimientos sociales de más de 100 países realizamos conjuntamente la "Llamamiento Mundial de Acción contra la Pobreza".

El 17 de octubre se celebra el día internacional contra la pobreza, es por ello que hemos celebrado la semana de la pobreza desde los días 13 al 18 del citado mes. El lema de la semana y

de la campaña es:

“UNA PROMESA NO ALIMENTA, UNA PROMESA NO ES NADA”

En Ciudad Real hemos llevado a cabo diversas actividades que culminaron con una manifestación celebrada en Cuenca el día 18.

Fruto de las experiencias y emociones vividas surgen estos manifiestos para la reflexión....



Agradecemos la colaboración de la **Universidad y Caja Castilla-La Mancha** en la financiación de la impresión de este número.

Agradecemos la colaboración de la **Universidad y Caja Castilla-La Mancha** en la financiación de la impresión de este número.